

# 第33回

## 平和体験学習



村は「平和の村宣言」の具現化の取組として、広島市へ中学生を派遣する広島平和体験学習事業を支援しています。8月4日から7日の日程で広島平和体験学習に参加した中学生4名・引率者2名から報告をいただきました。

戦争ってどんなもの？原子爆弾ってなに？広島で何が起きたの？私達日本人が忘れてはいけない過去から、平和な世の中を考える。

原子爆弾の恐ろしさと被害  
占冠中2年 門間 風弥  
私は、原子爆弾の恐ろしさや、被害について報告します。

1945年8月6日午前8時15分、広島の上空600メートルで原子爆弾が爆発しました。その爆発はTNT火薬1万6千キログラムに相当する破壊力だったとされています。爆心地の半径1.5キロメートル以内の範囲は、全壊・全焼し、半径2キロメートル以内では、ほとんどが全壊・全焼しました。

建物と人体に対する被害の原因は、主に熱線と爆風、そして放射線の三つあります。これらは原子爆弾の爆発した瞬間に放出されました。

爆発時に発生した熱線は7千7百度に達し、町を全て焼き尽くしました。火の中で人々はどうただけ辛かつたか。人々はどうただけ辛かつたか。とても恐ろしいことだと思います。

爆風は、人々を吹き飛ばし、建物を破壊しました。倒れた人、窓ガラスが体中に突き刺さった人、強烈な爆風圧により周囲の気圧が下がり眼球が飛び出してしまった人など、本当に苦しかったと思いません。

私は、広島の人はどうなる

爆発から1分以内に放出された初期放射線は、爆心地から1キロメートル以内にいた多くの人を殺し、救助のために後から来た人にも被害を与えた。また、数カ月後、数年後にがんを発症する可能性を高め、それにより死亡する人も多くいました。爆発時だけではなく、その後も人々に苦しみを与えた原子爆弾を私は恐ろしく凶暴なものだと感じました。

爆心地から1.5キロメートルの地点で被爆された河本さんは、爆風で何メートル飛ばされたかわからないとおっしゃっていました。また、上半身の多くが焼け固まってしまいました。固まつた皮を引きちぎることもできなかつたといい

ます。周りのことがはつきりと分かるようになつたのは1、2ヶ月経つてからであり、その後に何度も手術をされており、長い間にわたる辛さや苦しみは、とてつもないものだつたと感じます。河本さんが治療中に訪れた軍人は、治療の手伝いでなく、写真の撮影や傷口の観察のために来ていましたと聞き、実験道具のような扱いは許されるものではないと思いました。

私は、広島の人どうなる

かということを考えずに原爆を落とした人をとても残酷だと思います。しかし、自分の生活を振り返ると、戦争と日常生活という違いはあります。相手のことを意識できていませんが、相手のことを意識できていないと感じることがあります。これからの生活で改善していくようにと思いました。そして、世の中のできるだけ多くの人が、相手のことを考え、身勝手な行動をしないようにして、戦争に発展する最悪の事態を避けることができると思います。

最後に、貴重な体験をさせてくださいました占冠村の皆さん、ありがとうございました。

### 広島へ行き

占冠中2年 藤田 遥誠

戦後73年、被爆された方の高齢化が進み、当時の話を聞ける機会はもうなかなかありません。私は、直接話を聞きたいと思い参加しました。私は、自分が体験してきたことについてお伝えしたいと思います。

8月5日、平和記念資料館へ行きました。そこには、核兵器の危険性や広島の歩み、被爆当時の写真や手記と様々なものがありましたが、特に

資料館で印象に残ったのは高藏信子さんの詩でした。「くらいくろい雨 大きなつぶの雨 空にむかって 口を大きくあけました からだ中があつくあけました からだ中があつくて あつくて 水がほしかったのです」と、私はこれを見たとき「何のことだろう」と思いました。

8月6日は平和記念式典に参加しました。「いいかい子どもたち、お隣さんは仲が悪いけど、どちらの家にも爆弾が仕掛けあるし、何かあつたらスイッチ一つで爆発させることができる。だから何も起こらないし、心配しないで仲良く暮らしなさい。」こんな話を堂々と子どもたちに話しますか。爆弾を仕掛ける時点で間違っています。」と

話された広島県知事の言葉がとても分かりやすく、「その通りだと深く共感しました。証言者の集いでは、被爆者も起きから広島がどのように復興したのかが気になり、「広島がどのように復興したか」を調べることにしました。河本さんは被爆当时、左半身に火傷を負い、皮膚が溶けて固まり刃物のようになつたそうです。河本さんの身体は今もやけどの跡がついていました。当時は水が使えなく、怪我の治療には水の代わりにキュウリの水分が用い

られ、傷口の洗浄などが行われていたそうです。水を飲むこともできないので、死にそろいの雨空にむかって 口を大きくあけました からだ中があつくあけました からだ中があつくくて あつくて 水がほしかったのです」と、私はこれを見たとき「何のことだろう」と思いました。

8月6日は平和記念式典に参加しました。「いいかい子どもたち、お隣さんは仲が悪いけど、どちらの家にも爆弾が仕掛けあるし、何かあつたらスイッチ一つで爆発させることができる。だから何も起こらないし、心配しないで仲良く暮らしなさい。」こんな話を堂々と子どもたちに話しますか。爆弾を仕掛ける時点で間違っています。」と話された広島県知事の言葉がとても分かりやすく、「その通りだと深く共感しました。証言者の集いでは、被爆者も起きから広島がどのように復興したのかが気になり、「広島がどのように復興したか」を調べることにしました。河本さんは被爆当

時点で間違っています。私は、戦争は二度としてはいけない、戦争反対の意見を言い続けなければならぬと思います。

広島へ行って学習してきた私達は、戦争は二度としてはいけない、戦争反対の意見を言い続けなければならないと思いました。

### 広島の復興と様々な支援

占冠中2年 伊達 小春

私は、原爆が投下されたときから広島がどのように復興したのかが気になり、「広島がどのように復興したか」を調べることにしました。河本さんは被爆当

時、左半身に火傷を負い、皮膚が溶けて固まり刃物のようになつたそうです。河本さんは被爆生きのびた人たちには、みんな復興を願っていたのだろうと感じました。

被爆後の市民の生活は、本当に悲惨だったそうです。しかし、市民は食糧難、資金難、資材難に苦しめられながらも、とてもすごいことなのです。私は、被爆した人たちの復興に向けての努力が、本当にすごいと思いました。被爆に負けずに懸命に活動できるのが、とてもすごいことなのです。負けじと感じられて、とても良かつたと思います。今回の学習で広島の復興について具体的に知ることができ、本当に良かったです。

私は、今回の広島平和体験学習で、平和なことがどれだけ大切かを学びました。これから的生活で、私は、自分が今平和に暮らしていることに感謝し、生活していくなければいけないと思いました。

まず、私が原爆について知つたことは、1945年8月6日8時15分に広島に落とされたということでした。被爆した地域は、あらゆるもののが壊され、焼かれ、人々は家族と一緒に、平和復興市民大会を開催し、犠牲者の靈を慰め、復

広島はとても大変な思いをしました。そして、私が広島の「平和記念資料館」で、復興についての資料で一番印象に残ったのは、「広島の歩み」のコーナーに展示されていた「復興」と墨書きされた旗でした。爆心地から100メートルの榎町で被爆し、倒壊した家の下敷きになつた小原友次郎さん（当時61歳）が、被爆の翌日、復興を願う気持ちを立てた旗だそうです。その字は本当に力強く、本当に心から復興を望んでいることが感じられました。そのとき、原爆を生きのびた人たちには、みんな復興を願っていたのだろうと感じました。

私は、被爆した人たちの復興に向けての努力が、本当にすごいと思いました。被爆に負けずに懸命に活動できるのが、とてもすごいことなのです。負けじと感じられて、とても良かつたと思います。今回の学習で広島の復興について具体的に知ることができ、本当に良かったです。

私は、今回の広島平和体験学習で、平和なことがどれだけ大切かを学びました。これから的生活で、私は、自分が今平和に暮らしていることに感謝し、生活していくなければいけないと思いました。